

DETALLES DE LA CATÁSTROFE DE SANTANDER

Horrible hecatombe

No creemos necesario decirlo: ni el ánimo está para pensar, ni la pluma se presta a escribir ante la horrible, la indescriptible pesadumbre que nos abrumba.

El 3 de noviembre registrará para Santander la efeméride más horrorosa que han presenciado seres vivientes.

Los estruendosos combates más encarnizados, los terremotos, los incendios más voraces, las inundaciones, todo, todo queda por bajo de la catástrofe de ayer.

Es imposible hacer con método las descripciones de los cuadros que se presentaban a la vista de los consternados habitantes de Santander: procuraremos hacerlo lo mejor que podamos.

Serían las dos de la tarde cuando cundió la noticia que a bordo del vapor *Cabo Machichaco*, de la Compañía Vasco-Andaluza se había declarado incendio.

El vapor se hallaba atracado al muelle saliente del marqués de Campo, en Maliaño.

Inmediatamente acudieron en auxilio del buque todas las autoridades y muchísimas personas, y el muelle se inundó de curiosos de todas clases, sexos, edades y condiciones.

Dos horas y media hacía proximadamente que el fuego a bordo del vapor no se podía dominar, y al dar las cinco menos cuarto una detonación incomprensible superior a toda ponderación, puso en movimiento, como un terremoto, todos los edificios de la población en todos sus más apartados ámbitos, viniendo al suelo con estridente ruido cristales, tabiques enteros, balcones, puertas y viéndose caer abundante lluvia de agua cenegosa mezclada con enormes pedruzcos de hierro, de pesos enormes, hasta de más de veinte y treinta arrobas.

Todos los habitantes lanzando ayes espantosos, salieron a la calle, porque parecía que todos los edificios se venían abajo.

Pasado el estupor, porque como muchos no sabían que había un vapor ardiendo y ninguno podía ni presumir siquiera que a bordo del casco incendiado había enorme cantidad de dinamita, nadie podía explicarse lo que ocurría; el llanto se acreció al ver venir de Maliaño a todos cubiertos de fango y arrojando sangre, y más aún cuando se vio que había muchísimos muertos y muchísimos más heridos graves.

La Casa de Socorro se vio pronto y todas las farmacias inundadas de heridos, algunos de los cuales fallecieron; catorce nada menos en la Casa de Socorro, uno en la cochera de doña María Labas y algún otro en otros puntos.

Por todas partes se veían médicos y sacerdotes dando los Sacramentos.

No era sólo en Maliaño; en puntos tan distintos como la calle de la Compañía, Rampa de Sotileza, Alameda Segunda y otros, se veían mutilados los cadáveres, miembros separados de los troncos y cabezas.

No es posible describir el cuadro que la ciudad presentaba; todo el mundo buscando a los individuos de su familia: corriendo hombres y mujeres, freréticos, locos desatentados, sin oír más que alaridos y sin verse más que sangre y horrores por todas partes.

Para que el cuadro fuese más horrible, como efecto de la explosión, a la vez se iniciaron incendios en el Pasaje de Sierra en la calle de Méndez Núñez y en el Depósito de tabacos de la Compañía arrendataria; siniestros a que no se atendía, porque todos buscaban entre los mutilados cadáveres algún individuo de la familia que les faltaba, por lo que los incendios tomaron formidable incremento.

También se prendió el tren de Solares, quemándose un carruaje por completo, y ardió el muelle a que estaba atracado el vapor.

Era imposible demandar auxilio, porque no se encontraba nadie con ánimo para prestarlo.

A las diez de la noche el fuego había invadido las dos aceras de la calle de Méndez Núñez y tocaba en el Pasaje de Sierra la casa que ocupan la Audiencia y el Depósito administrativo.

El número de heridos graves pesa de seisientos, otros tantos ó más leves.



El de muertos es imposible fijarlo, pero puede asegurarse que pasan de doscientos cincuenta.

Anoche se habían recogido ciento noventa a las doce y media y continuaban extrayéndose de la bahía, donde se calcula que debe haber otros ciento próximamente.

Escenas aterradoras, lances incomprensibles, personas salvadas prodigiosamente, es incalculable lo que habremos de decir, cuando más tranquilo el ánimo se puedan recoger datos.

Una de las mayores desgracias, fué el que las autoridades y personas que podían mandar, ordenar y disponer; fueran heridas, y desgraciadamente, muchas perecieron.

Nuestros lectores comprenderán que la prudencia aconseja no daren en estos momentos nombres de las muchas personas identificadas entre los cadáveres recogidos y de los heridos, por facilidad de incurrir en errores y por las familias especialmente les ausentes.

La población presenta a la una de la mañana, hora en que escribimos estas líneas, un aspecto aterrador.

Todos llorando la pérdida de seres queridos, asistiendo heridos y muchos a la vez desalojando la casas amenazadas por el voraz elemento.

Entre estos hemos visto un padre que mientras veía arder su casa en la calle de Méndez-Núñez, tenía el mutilado cadáver de la hija mayor a la vista, la que murió dentro de la casa.

Es imposible conocer toda la horrible extensión de la catástrofe.

Cuando pasen estos momentos nuestras columnas se abrirán a la caridad, para acudir en lo posible al socorro de tanta desolación.

En este momento, una y cuarto de la mañana, llega un tren de Torrelavega con bombas de incendios y gente para acudir al socorro de los incendios; y el secretario del Gobierno, señor Ortega de la Parra, que se ha encargado del mando de la provincia, gestiona el mandar un vapor a Santander, para que vengán socorros de material de incendios y gente.

De los pueblos inmediatos vienen tam-

bien numerosos grupos de vecinos, en auxilio de tanta desgracia.

Habíamos pensado publicar una relación de niños recogidos; pero desistimos de hacerlo, porque de las noticias que verbalmente hemos suministrado, han resultado escenas horrorosas, como la de haber dado por vivos algunos, cuyo cadáver se encontró después.

Algunas casas presentan destrozos incomprensibles, barras de seis y más metros de largas y de peso de muchas arrobas, cayeron sobre los tejados, haciendo destrozos inconcebibles.

En muchas casas se han curado numerosos heridos que no se han presentado en la Casa de Socorro.

Llegará de un momento a otro otro tren con socorros de Barcelona y demás pueblos de la línea del Norte.

En la calle del Puente una ancla entera rompió el alero del tejado de una casa, arrancó el antepecho de hierro de un balcón del tercer piso, y cayendo en la acera, rompió cuatro lcasas, hundiéndolas cerca de un pie en el suelo.

En los arcos de Botín cayó un árbol torreado de gran peso.

En la calle del Correo un pedazo de lingote de hierro dió muerte a una niña.

En las escaleras del muelle de pasajeros había anoche un cadáver y en otra inmediata otro.

La mayor parte de los almacenes de la zona de Maliaño han sufrido grandes desperfectos, siendo muy pocos los que no tienen rotas las puertas.

En el Gobierno de provincia se hundió un trozo de techo, se cayeron varios tabiques y el de la Inspección de Seguridad ha quedado inclinado y amenaza caerse.

Sobre la mayor parte de los tejados, a distancias que parece imposible, hay ruedas, árboles, cadenas de peso enorme que han causado destrozos de consideración.

Se nos dice que en Peña Castillo un pedazo de hierro dió muerte a otro hombre.

Las calles de la población se ven todas cubiertas de fragmentos de cristales, pudiéndose asegurar que no han quedado sanos ni los de los aparadores de las tiendas ni los balcones y ventanas.

En el Muelle, calles de la Ribera, Méndez-Núñez, Castilla, Cádiz, Calderón de la Barca y Madrid, hubo hundimientos de consideración.

Personas que se hallaban en los domicilios y en los escritorios se vieron sorprendidos por proyectiles enormes que talaraban puertas, tabiques ó cielos rasos.

Todas las comunicaciones telegráficas y telefónicas han quedado interrumpidas, porque los hilos metálicos y los cables del alumbrado eléctrico se ven por todas partes por los suelos.

A las once y media de la noche pareció un herido que desde las cinco menos cuarto se encontró sin socorro, por que a cosa de las cinco y media cundió la voz de que se iba a producir nueva explosión; con lo que se produjeron vertiginosas carreras y quedó toda la zona de Maliaño desierta, y tal pánico se apoderó de todos, que causaba espanto aproximarse, no ya a los muelles, sino ni acá al centro de la población, siendo numerosas las familias que, abandonando sus hogares, marcharon a la Alberica, a Cajo y a la Atalaya, buscando los puntos más lejanos del peligro.

Cerró la noche y el espanto, la confusión aumentaron al reverberar de las llamas de los tres horribles incendios ir conociendo la enormidad de la catástrofe y con el constante griterío de los que iban encontrando cadáveres, de los que no encontraban a su hijos, y los buscaban entre el montón de cadáveres en los mutilados miembros que diseminados por todas partes se encontraba.

Para formar juicio exacto de lo espantoso de la detonación, baste saber que en la estación de Renedo saltaron en pedazos los cristales.

Maliaño quedó en toda su extensión como si por muchos días hubiera llovido torrencialmente, tal tromba de agua se elevó a la explosión.

Entre las salvaciones prodigiosas, hay hombre que fué lanzado a gran distancia, y en tierra, no se causó lesión alguna.

Sabemos de uno, que lanzado al agua, permaneció después de sufrir el embate de un movimiento del agua de la bahía, como de mar gruesa, hasta pasadas las diez de la noche hora en que se le encontró en un estado de paroxismo, que costó trabajo volverle a una relativa tranquilidad.

El temor de que los tres incendios si sopla viento al rayar el día lleven a otros edificios fragmentos que produzcan nuevos incendios, aumenta a las primeras horas el terror.

No hay quien pueda conciliar el sueño.

El depósito de cadáveres del hospital ha resultado insuficiente y se ven amontonados restos informes, miembros separados del cuerpo, cabezas y la mayor parte de los cadáveres con tan espantosas mutilaciones, que solo podrá hacerse identificación por las ropas.

Persona respetabilísima hay entre los cadáveres, que solo pudo ser anoche reconocida por el reloj.

No podemos más, el ánimo contristado, no nos deja continuar; el temor del incendio nos sobrecoje, porque la catástrofe no ha terminado aún, ni es posible calcular donde y como terminará.

El más espantoso paroxismo se apodera de todos los ánimos. El amanecer del día 4 de Noviembre ha de ser más espantoso aun, porque se conocerá la horrible extensión de la catástrofe, que tan desafiadamente describimos a grandes rasgos.

Tenemos que lamentar pérdidas sensibles y no tienen lágrimas los ojos.

Desde el momento de la explosión, todos los establecimientos de la población cerraron las puertas, no viéndose abiertos desde dicha hora en adelante ni siquiera los estancos y las boticas.

Cada momento que pasa, la catástrofe presenta más espantosos detalles.

Numerosos padres, esposas, madres y hermanos buscan todavía a las tres de la mañana a individuos de sus familias, cuyo paradero se ignora.

Es evidente que no puede haber quien no habiendo tenido novedad no se haya apresurado a presentarse en casa para tranquilizar a las familias.

Sin embargo, hemos tenido ocasión de ver personas fuera de sí, que no solo no se dan

cuenta á estas horas de lo que les ha ocurrido, sino que no pueden ni aun decir, dónde viven, quiénes son ó á qué familias pertenecen.

El amanecer de hoy, lo hemos dicho y lo repetimos de nuevo: ha de ser aún más horroroso que lo que podía pensarse.

Muchos de los heridos conducidos, después de curados, á sus casas, se han agravado, y algunos han fallecido.

Puede considerarse incendiada toda la calle de Méndez Núñez en sus dos aceras, se han derruido todas las casas de la calle de Calderón de la Barca desde el Pasaje de Sierra al Oeste, ó sea hasta la casa que ocupa la Audiencia. Por fortuna, en medio de tanta desgracia, no sopla viento alguno, y el incendio por sí se ha localizado, no propagándose por ahora, á otras manzanas de casas.

En el Principal, hay extensa relación de niños de poca edad, recogidos y que las familias que noten falta de alguno pueden examinar.

(De La Voz Montañesa del día 4)

Detalles de la catástrofe

Pocos podemos añadir respecto á los rasgos generales después de lo que digimos ayer.

Habíamos dicho que el amanecer del día de ayer había de ser espantoso y, efectivamente, así ha sido desgraciadamente.

Las desgracias personales resultan cada vez más numerosas, y por toda la población se ven destrozos que horrorizan.

En la zona de Maliaño todos los tejados están casi completamente destruidos y son muy contadas las casas que tienen tabiques interiores sin haberse removido.

En la Rivera y correspondiendo á la casa número 14 de la calle de la Blanca, se ve un esquinazo que, efecto del choque de algún gran pedazo de hierro, se está desmenuzando.

En la casa número 20 ó 22 de la misma calle, se ve el antepecho de un balcon roto completamente.

En una de las casas de don José Cabra, en la calle de Méndez Núñez, se ven varios hierros de doble T de unos ocho metros de largo y peso de 200 á 250 kilos sobre el tejado y uno pende del alero, habiendo grandes desperfectos.

Sobre el tejado de la casa de don Daniel Anavitarte, el del cuartel de San Felipe y otros muchos se ven de estos enormes hierros y gran número diseminados por toda la zona de Maliaño.

Los tres incendios quedaron localizados y casi puede decirse que dominados, por que será difícil que ya pueda propagarse á otros edificios.

Alarma

Ayer se produjeron carreras porque se tocó la corneta para relevar la tropa, que estaba sin tomar alimento, causando tal pánico que muchas familias huían despaavoridas á las afueras y aun á las aldeas.

Por la tarde la alarma se produjo por extenderse la voz que otro vapor de la misma compañía surto en Maliaño tenía bandera encarnada, señal de tener á bordo sustancias explosivas. Todo lo que en esto había de cierto, era que tenía en su lugar correspondiente la divisa de la matrícula de Cadiz, que es roja.

Tres buzos trabajaban activamente para extraer los cadáveres que existen en bahía.

El cadáver de don Arturo Pombo, marqués de Casa Pombo, apareció ayer mañana sobre una pila de maderas, completamente mutilado.

Sesión del Ayuntamiento

Prévia una junta de capitulistas, comerciantes y periodistas con los señores alcalde y concejales se celebró sesión subsidiaria.

Se acordó no ocuparse de asunto alguno por merecer toda la atención la catástrofe del día anterior.

Abrir una suscripción pública que, para socorrer las horribles desgracias, encabezarán los principales comerciantes y capitalistas.

Pedir auxilios á la Diputación provincial y al Gobierno.

Procurar llevar al ánimo de los vecinos la tranquilidad.

Dar gracias á Valdeguña, Piélagos y Torrelavega por los auxilios que han mandado.

El alcalde publicará una alocución por medio de la prensa.

Y se levantó la seis.

Auxilios

Han llegado trenes especiales con auxilios, de la provincia.

En el tren-correo llegaron ayer dos bombas de vapor, una de fuerza de un caballo y siete de mano y 80 guardias civiles de la provincia de Palencia, que se alojaron por la Alcaldía en las casas de huéspedes.

Se trató de habilitar una estación provisional telegráfica en la del ferrocarril del Norte, pero no tenían fuerza las pilas.

Más cadáveres

Ayer tarde apareció un cadáver en las inmediaciones del Mareógrafo.

Se dijo que se habían visto flotar otros dos ó tres cadáveres; no lo pudimos comprobar.

¡Increíble!

La explosión no solo se oyó en el Astillero y rompió los cristales de la estación de Renado: se sintió clara y distintamente en Torrelavega.

¡Asombro!

En el comedor del Hotel Continental penetró la mitad superior del cuerpo de un cadáver lanzado por la explosión.

Origen de la catástrofe

Aunque no quisiéramos ocuparnos de nada que pudiera relacionarse con el origen y con todo lo que pudiera parecer que siquiera fuese indirectamente constituya un cargo, referimos los rumores que tenemos por más verídicos.

Muchos aseguraban, y nosotros lo sostenemos, que fueron dos las detonaciones, una más leve, que produjo la tromba de agua y otra inmediata, que fué la horrosa.

Hemos oído asegurar que la primera fué de la caldera de vapor y que á la percusión estalló la dinamita que en la enorme cantidad de mil setecientas cajas existía á bordo.

Sea la que quiera la cantidad, es indudable que después de haber extraído algunas cajas, quedaron á bordo, las que produjeron la explosión que llevó por toda la ciudad enormes y numerosas barras de hierro y pedazos informes.

Aspecto de la población

No podía ser más tétrico el aspecto del pueblo ayer.

En todas direcciones se veían cruzar cajas de cadáveres, camillas y carros conduciendo inertes restos.

Todos los establecimientos de todas clases excepto los estancos y farmacias permanecieron cerrados día y noche y á la puerta del hospital se veía numeroso grupo que ansiaba ver los cadáveres.

Los vecinos de una porción de calles, que han sacado los muebles, permanecen el cuidado de ellos en las vías públicas y por todas partes se ven carros y gentes cargados con muebles.

Por la Alcaldía se dirige al vecindario esta alocución.

Al vecindario

Después de la hecatombe de ayer, de esa espantosa catástrofe que nadie sabrá contar, es necesario buscar fuerzas para sufrir y hallar ánimos bastantes para no aumentar el infortunio.

Terrible es esta, el más terrible que pueda afligir á un pueblo, aun más horrible que la guerra, la peste y la inundación; ¿qué será del Santander que ha sobrevivido, de los que quedamos para llorar tantas desdichas, si no nos sobreponemos á ese estupeor que nos cubra y aniquila, y si fiados en la misericordia infinita no nos apresuramos á salvarnos como hombres valerosos?

Desgraciadamente, ya no hay que temer nada en lo humano, después de este tremendo desastre que nos ha sorprendido; no nos amanece ya ningún peligro que no sea el de nuestra propia debilidad, y á confortarnos, á sostenernos han venido ya la caridad, la simpatía, el cariño de nuestros compatriotas y compatriotas, que lloran con nosotros y esperan además de nosotros esos milagros que logran en los días de prueba los pueblos que confían en Dios y tienen fé en su propia fortaleza.

Toda la noble Montaña ha acudido en nuestra ayuda; las provincias vecinas nos han enviado sus auxilios, el Gobierno de la nación comienza á ampararnos. ¡Animo pues, ánimo santanderinos! hijos de aquellos padres que supieron resistir siempre á los hombres y á los elementos, y unidos todos en el trabajo de fortalecernos como en el dolor que nos agobia, obligados á rescatar de la esclavitud de esta catástrofe, la familia y la hacienda que nos restan, luchemos contra el incendio, contra el hambre, contra el abatimiento moral y pongamos á contribución sin distinción de clases ni de personas, la fuerza corporal, el sereno discurso, el generoso corazón y las fuentes inagotables de nuestra caridad.

Santander 4 de Noviembre de 1893.—El alcalde, *Fernando Lavín Casalis*.

Última hora

Continúan ardiendo los tres focos de los incendios, ya localizados, pero sin peligro.

No ha llegado el tren que se anunció con fuerzas y piezas de artillería para batir muros que ofrecieran peligro.

El delegado de Hacienda ha puesto en conocimiento del Gobierno, que no pueden seguir las oficinas en el piso principal de la Casa Aduana por estar en estado ruinoso, y pide se le facilite un local para establecer las oficinas de Hacienda.

No está en mejor estado el piso segundo de la Aduana, donde está instalado el Gobierno civil, que sigue allí á pesar de ser peligroso.

Bueno sería y seguro se hará así, en cuanto pase la natural confusión de estos momentos que se practicara un reconocimiento facultativo en las casas que sufrieron los efectos de la catástrofe del día 3.

A última hora sigue trabajándose en la extinción del incendio, localizado como ya hemos dicho anteriormente.

En una de las casas incendiadas en la calle de Méndez Núñez, hicieron explosión, se cree que algunas latas de petróleo, sin que esto viniera á aumentar las desgracias.

En Maliaño continuaban trabajando esta madrugada, para conseguir que el fuego no se propagara á las pocas casas que han quedado inmunes, la brigada de obreros de Reinosa, y Camargo, que han trabajado mucho todo el día, y la tripulación del vapor *Catalina*. Dirigiendo esos trabajos estaban el gobernador interino, el señor Obaso y el alcalde de Reinosa.

(De La Voz Montañesa del día 5.)

Recompensa

á los corresponsales

El distinguido escritor Sr. Lapoulipe ha publicado, en *El Correo Militar*, un artículo excitando al Gobierno á que conceda una cruz roja del Mérito Militar á los señores Martos de la Fuente, Morota, Blanco y Bada, corresponsales de *La Correspondencia de España*, *El Liberal*, *El Herald de Madrid* y *La Vanguardia*, de Barcelona, respectivamente, que permanecieron encerrados con las tropas en el fuerte de Cabrerizas Altas durante los combates del 27 y 28 de Octubre último, y que, según dice el bravo coronel de Extremadura en su parte oficial, *se portaron* como valientes.

«Qué mucho, pues—dice el Sr. Lapoulipe—sino pedir para esos periodistas algo; no utilidades ni ventajas, no; sino lo que ostentarán con orgullo siempre: una cruz roja del Mérito Militar. Los paisanos pueden obtenerla; mas de uno la disfruta por méritos más inferiores.

Ya sé que los periódicos civiles no la han de pedir. Por eso pídola yo para ellos en éste, que es militar, y bajo mi firma, *militar* asimismo, diga lo que quiera el Anuario.

Han sido en Cabrerizas cinco soldados más, que ni el descanso de la tropa sobre el duro suelo pudieron disfrutar, pues entre el fragor del combate conservaban la serenidad suficiente para llevar cuartillas y más cuartillas. Ellos llevaron allí la representación de la Prensa española tan combatida, pero en el fondo tan honrada; sobre ellos salpicó la sangre del general Margallo y de tantos otros; partieron con ellos el soldado su pan y los oficiales su exigua ración, y si la morisma, por desventura, se hubiese apoderado del fuerte, sus cadáveres mutilados yacían hoy, en confuso montón, entre los de aque los heroicos defensores.

Así y todo, no les alcanzó una bala, porque Dios no quiso.

¿Merecen, pues, una recompensa? ¿Debe ser ésta la cruz del Mérito Militar? Yo creo que sí, y conmigo todos los que, como yo, aman al Ejército y dan á la Prensa el valor de que tal é imparcialmente es merecedora.»

NOTICIAS

De la Capital

También el público de Palma ha sabido corresponder á la obra de la *Cajetilla del soldado*. Infinidad de donativos de tabaco se depositaron ayer en esta redacción para el ejército de Melilla.

No hemos tenido tiempo material para proceder al recuento ni para copiar la lista de los donantes é insertarla, como hubiera sido nuestro deseo, en el número de hoy.

Sin embargo, procuraremos hacerlo en seguida, pudiendo decir que la oferta del tabaco ha encontrado perfecta acogida y que se ha de popularizar hasta el punto de que no quede un solo lector de LA ALMUDAINA que no acuda á dejar su paquete de cigarrillos, ni mujer alguna, desde la elegante dama hasta la pobre costurera ó la operaria de la fábrica, que no entregue su cajetilla para el soldado español.

Entre los donativos recibidos ayer, figura uno cuya forma nos parece delicada y digna de ser conocida.

Un amigo nuestro nos mandó cien paquetes de cigarrillos de á 25 céntimos y en cada paquete figuraba una tirilla de papel con el nombre del donante.

Así el pobre soldado español que fuma su cigarrillo en las avanzadas de Melilla, sabrá el nombre de un lejano compatriota que se interesa por su suerte y le manda un recuerdo cariñoso.

Ayer por la mañana se reunieron en la plaza de Atarazanas muchos de los soldados que debían salir hoy para Valencia con el fin de incorporarse al regimiento de Guadalupe, los cuales habían ido á presentarse en el Gobierno Militar que reside en la plaza mencionada.

Cuando más grande era el número de ellos, el dueño de la taberna que hay en ella, D. Mateo Moreno, dispuso que se sacasen tres garrafas de aguardiente y se diese de beber á aquellos militares, los cuales agradecieron el obsequio con vivas aclamaciones.

En el vapor *Lulio* regresaron ayer de Ibiza después de haber celebrado los juicios de que en su día dimos cuenta, los señores que componen la Audiencia de esta provincia D. Joaquín de Errazquin, don Lorenzo J. de Sánchez y D. Federico Stern, presidente y magistrados respectivamente y el teniente fiscal D. Domingo Manzanera.

Se han vuelto á resguardar con los conchabidos cajones, cuatro de las palmeras que hay en la plaza de la Lonja, justamente las que fueron castigadas por el diente ominoso de las cabras.

El domingo último en el convento de religiosas de la Concepción de esta ciudad se verificó la ceremonia de vestir el hábito de novicia á la señorita Bárbara Ribot y Horrach, la cual tomó el nombre de Sor Cándida.

Esta joven es natural de Petra y el acto fué celebrado por el cura párroco de aquella villa D. Miguel Miralles.

Por la letra del Real decreto de 4 del actual llamando á las filas á todas las clases é individuos de tropa de la reserva activa pertenecientes á las armas y cuerpos del ejército de la Península y de las Comandancias generales de Ceuta y Melilla, se desprenda que no quedan comprendidos en dicho llamamiento los soldados de las islas Baleares y Canarias.

Valga esta aclaración como contestación á las infinitas consultas que se nos ha hecho sobre este particular.

Nos comunica en tanto B. L. M. el señor Guzmán, Gobernador civil de esta provincia, que con motivo de tener que ir esta tarde las autoridades á despedir á los soldados que se embarcan para Valencia, la reunión de la «Cruz Roja» se efectuará á las cinco en vez de las cuatro, hora que se había anunciado.

Según nuestras noticias se prepara afectosa despedida á los soldados mallorquines que han de embarcarse esta tarde para Valencia, con objeto de incorporarse al regimiento de Guadalupe.

No solo irán las autoridades á despedirlos, sino muchas otras personas importantes y gente del pueblo.

Ayer tarde se celebró un almuerzo para despedir el teniente de Infantería D. Ricardo Salvá, destinado al Regimiento de Borbón que actualmente de operaciones en Melilla, y que sale hoy para su destino.

Los presentes manifestaron unánimes deseos del buen éxito de dichas operaciones, y de que correspondiera en ellas una parte honrosa al Sr. Salvá.

A los postres se inició la idea de mandar á LA ALMUDAINA, 150 paquetes de picadura destinados especialmente al Regimiento de Borbón, que fueron remitidos enseguida.

A las cuatro de la mañana de ayer entró en nuestro puerto procedente de los de Ibiza y Alicante el vapor *Lulio* conduciendo carga además de 403 cabezas lanaras.

Ayer en la carretera de Manacor y punto llamado la *Casa Blanca* cayóse desde un carro su conductor dislocándose una pierna.

Fué convenientemente curado en la casa de Socorro y conducido luego al hospital.

Ayer fueron vacunados gratuitamente en la casa de socorro del Ayuntamiento 34 individuos que se presentaron al efecto.

Durante el día permaneció el cielo encapotado ayer á intervalos luciendo de vez en cuando el sol.

Las aguas caídas anteanoche fueron de mucho provecho por cuanto á su favor fueron llenados muchos depósitos de los caseríos del término de esta ciudad, ó cuando menos se recogió en ellos buena cantidad de dicho líquido.

Al cerrar la noche de ayer continuaban en la atmósfera los indicios de lluvia.

En el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta diócesis el Sr. Obispo publica una circular exponiendo al clero y á los fieles de su jurisdicción los males que afligen á la madre patria y el sentimiento que tiene de no ser posible asistirle en la medida que reclaman sus necesidades ó siquiera en la cuantía que sería su voluntad.

Invita a todos para que llegada la hora del sacrificio haga cada cual un esfuerzo y concorra con aquello que pueda y al efecto abre una suscripción que encabeza con 500 pesetas y dispone se practique una cuastación en la Catedral y en todas las parroquias e iglesias sin excluir las de las comunidades religiosas, la cual se verificó el domingo pasado.

Ayer por la mañana en el camino de Manacor cerca del caserío denominado Sa casa blanca un carretero se cayó del carro que montaba lastimándose la cadara derecha.

Ha sido transportado por un peon caminero a la casa de socorro y después de curado da primera intención por el méxico Sr. Gayá, le condujeron al Hospital.

El anarquismo en Barcelona

Luchaba el corazón español entre el sobresalto producido por la hecatombe de Santander y la ansiedad de la guerra encendida en Marruecos.

No había ya colores bastante sombríos para pintar el horizonte de la conciencia nacional y ayer nos trajo el telégrafo, hecho ya a conducir exclusivamente noticias funestas, el relato de otro crimen horrendo, brutal, desalmado, que se deja muy atrás el que presencié la propia Barcelona en la Gran Via, hace poco más de un mes.

La hidra del anarquismo ha vuelto a soltar la lluvia de sus horrores sobre una masa indefensa conagrada en el gran Teatro barcelonés; ha lanzado sus irresistibles y odiosos medios de destrucción sobre un público reunido para las sanas emociones del arte; y nada ha respetado, ni la víctima incierta, ni la debilidad de la mujer, ni el sagrado respeto al extranjero.

No es ya el individuo en frente del individuo con los riesgos de la lucha y la resistencia; es el malvado que usurpa a la ciencia sus conquistas, al progreso sus elementos y a la civilización cuanto tiene de poderoso y destructor, para crujir y hacer saltar en astillas, el progreso, la civilización y la sociedad misma.

La inseguridad que reina; el miedo que sobrecoge a los timoratos; la pesadumbre que agobia a los reflexivos, indicios son de días tremendos y luctuosos para España, que hoy se encuentra asediada por las contingencias de la cuestión marroquí, por los evidentes recelos de las potencias, por la catástrofe de Santander, por el filibusterismo antillano y más que nada por ese principio disolvente y suicida que estalla en sus propias entrañas.

La previsión de lo futuro, nubla la tranquila posesión de lo presente y cuando uno cierra los ojos al sueño para descansar de una existencia tan llena de continuos y graves sobresaltos, preguntase aun con viva inquietud:

—¿Qué pasará mañana?
Ya no es el prestigio exterior ni la honra de nuestra bandera lo que nos preocupa ahora; ya no es el socorro para las víctimas de un espantoso infortunio lo que se concita.

Es el instinto, el meró instinto de conservación que clama a los poderes del Estado, para pedirle garantías de firmeza y soluciones enérgicas y acertadas del conflicto más pavoroso que ha conocido la edad moderna.

Edición de ayer noche TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

De Barcelona

Barcelona, 8 á las 9'40 m.

En el momento en que estallaron las bombas, la sala del Liceo estaba repleta de gente correspondiente á las principales familias de esta población, presentando aquella un aspecto brillantísimo.

Un casco de una bomba hirió á ocho individuos que estaban hablando en el tercer piso.

Las casas de socorro están llenas de heridos leves.

Han fallecido algunos de los heridos graves, de modo que los muertos ascienden ahora á diez y ocho.—Amengual.

Detenciones.—Un indicio.—Detalles de lo ocurrido.

Barcelona 8 á las 9'45 m.

8 10'15

Ha sido detenido otro individuo sospe-

choso, que fué observado en los primeros momentos de la catástrofe.

Se le ha encontrado un pañuelo con agujeros simétricos que al parecer corresponden á los pistones de una bomba Orsini.

La policía practica las más activas pesquisas para descubrir á los autores del atentado de anoche.

Las bombas fueron dos.

La segunda fué arrojada al patio cayendo en la falda de una cuñada del Sr. Guardiola, junto á la señora del abogado Casabella.

La bomba segunda no estalló, pero la señora de Casabella quedó muerta en el acto.

La cuñada del Sr. Guardiola está herida de consideración, por los carcos.

Algunos de los cadáveres presentan un aspecto horroroso.

Hay quien presenta la cabeza completamente destrozada, los miembros mutilados. Otro tiene las entrañas abiertas.

El cuadro es desgarrador y nunca visto y jamás se había experimentado un movimiento de repulsión semejante contra los bárbaros autores de estos desastres.

En los pasillos del Teatro hay verdaderos charcos y regueros de sangre.

Muchos sillones están completamente astillados, viéndose diversos agujeros en el antepecho de los palcos.

También se ven girones de vestidos de las señoras muertas y heridas arraneados por los proyectiles.

Las luces de gas se apagaron completamente con la explosión.

Al quedar á oscuras se produjo la confusión más espantosa que darse pueda.

Las correrías de la gente aterrorizada se confundían con los gritos de los heridos.

Pasado el primer momento de estupor pudieron encenderse de nuevo los mecheros, pudo verificarse la salida ordenadamente.

En caso contrario las víctimas hubiesen aumentado considerablemente.—Amengual.

Los muertos.—Nombres conocidos.

Barcelona 8 á las 4'20 t.

(Urgente)

Es completamente imposible saber con certeza los nombres de todos los muertos á consecuencia del atentado de anoche.

Algunos de los cadáveres no se pueden identificar á consecuencia de estar completamente desfigurados.

Solo puedo citar los nombres siguientes de los muertos conocidos.

Mr. Guillaume, ingeniero francés llegado ayer mismo á Barcelona.

La cuñada de Don Miguel Badía, que se encontraba en cinta de seis meses.

D. Eduar lo Formiguera;

D. José Figueras Moreu, su esposa é hija;

La esposa é hija del procurador señor Guardiola.

En el Hotel Falcón falleció además una hermana de la tiple de la compañía del Liceo Sra. Mauri Damerini.

Los muertos hasta ahora pasan de veinte.

Todo Barcelona acude al telégrafo dando noticias suyas á los parientes y amigos.

El personal de telégrafos es insuficiente para transmitir tanto despacho.—Amengual.

(Servicio particular de La Almudaina)

Otra versión

Madrid 8 á las 2'30 m.

(Urgente)

En Barcelona por la noche durante la representación de la ópera *Guglielmo Tell* en el teatro del Liceo, en el cual se inauguraba la temporada de invierno, dos anarquistas arrojaron dos bombas Orsini al patio entre las filas de las butacas, las que explotando con horrible estruendo mataron á nueve señoras y seis caballeros.

Hay muchos heridos leves.

Reina un pánico horroroso.

Han sido detenidos dos anarquistas.

Donativos y felicitación

Madrid 7 á las 4'45 t.

El Banco de la Habana ha remitido al Gobierno 5.000 pesos para atender á los gastos de la guerra en Melilla y la sociedad

el Iris ha destinado 20.000 para socorro de los infortunios causados en Santander por la explosión.

La Diputación de la Habana al constituirse ha felicitado al Ministro de Ultramar Sr. Maura por su reforma de la administración civil de la isla de Cuba.

Socorro, consejo y noticias

Madrid 7 á las 9'10 de la n.

Su majestad la Reina ha entregado 40.000 pesetas para aliviar la desgraciada suerte de las víctimas de Santander.

Atribúyese mucha importancia al Consejo de Ministros que se celebrará al regresar el Sr. Gamazo de Santander.

Espérase recibir noticias hoy de Melilla por el cable desde la isla de Alborán.

Refuerzo motivado

Madrid 7 á las 6 de la t.

El crucero *Isla de Cuba* ha salido para Alhucemas con objeto de proteger esta plaza en caso de ser atacada por los moros.

Mañana se firmarán los ascensos de Marina.

Desde Madrid.—Lo de Barcelona.—Impresiones.

Madrid 8, á las 4 m.

Acabo de hablar con el Ministro de la Gobernación Sr. Puigcerver.

Me ha confirmado los datos que ya le he transmitido urgentemente.

Me ha dicho que posee el nombre de diez y nueve de los muertos.

Conviene en la necesidad de que los hombres de bien de todas las clases se defiendan y asocien contra los bárbaros enemigos y destructores de la sociedad.

Se conocen algunos detalles del atentado verdaderamente horrorosos.

De las personas que ocupaban una sola fila de butacas murieron siete.

Cinco de ellas pertenecían á la misma familia.

También figura entre los muertos un súbdito alemán.

Una bomba la arrojaron desde el paraiso.

Otra fué colocada debajo de las butacas del patio.

Han sido detenidos un sujeto que se cree que depositó la última, y dos conocidos anarquistas.

El ministro de la Gobernación ha ordenado que sean reducidos á prisión todos los significados como anarquistas y que se verifiquen minuciosos registros en sus domicilios.

El público recobró su tranquilidad y pudo salir con el mayor orden.

El general Martínez Campos no estaba en el Teatro.

Barcelona está alarmadísima.

Continúa la intranquilidad.—Prisiones en Madrid.

Madrid 8 á las 8'45 m.

Continuamente acuden al Ministerio de la Gobernación infinidad de personas para conocer los nombres de los muertos y heridos en el espantoso atentado del Liceo de Barcelona.

Acaban de asegurarse que en Madrid se han hecho algunas detenciones de conocidos anarquistas.

Más detalles.—Escenas lúgubres

Madrid 8 á las 9 m.

Continúan llegando detalles espantosos de los sucesos de Barcelona.

Los testigos presenciales refieren que el pánico que se apoderó de la concurrencia del Liceo en el instante de la explosión fué nunca visto.

La platea del Teatro presentaba un aspecto lúgubre.

Veíanse muchas señoras heridas y muertas con trajes elegantísimos empapados en sangre.

Entre estas últimas figuraba una señora en estado interesante.

Es materialmente imposible poder andar por los pasillos del Teatro, sin tropezar con infinidad de camillas que conducen á los muertos y heridos ó sin cruzarse con los sacerdotes que acuden á la platea con los Santos Sacramentos.

Los ayes de los heridos dominan todos los ruidos.

A las puertas del coliseo un numeroso concurso de personas acude á preguntar por los individuos de su familia.

La mayoría de los espectadores huían despavoridos.

Otros pormenores

Madrid 8 á las 9'40 m.

En una camilla se vió pasar á una señora joven y muy hermosa con la cara palidísima y ensangrentada.

Le era imposible hablar y solo agitaba un brazo.

La segunda bomba no estalló por haber dado sobre la falda de una señora.

Estaba cargada y llena de pistones.

Otra señora falleció al llevarla á una farmacia de la Rambla, con el pecho destrozado y un brazo menos.

Una conferencia

Madrid 8 á las 9'40 m.

Anoche celebró una conferencia el señor Moret con el Embajador de Francia monsieur Roustan.

Dícese que este repitió que Francia no pondría ningún obstáculo á que España mantenga por la fuerza sus derechos en Africa.

Ansiedad

Madrid 8 á las 9'50 m.

En todos los centros reina gran ansiedad por no haberse recibido noticias del convoy salido ayer de Melilla para aprovisionar los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostrogordo.

El convoy conducía raciones de carbón y agua para diez ó doce días.

Edición de hoy

(De nuestro corresponsal particular)

Nuevos detalles.—Noticias sueltas.—Un robo.

Barcelona 8 á las 1'20 t.

Continúan conociéndose nuevos y desgarradores detalles del suceso de anoche.

El conocido escritor Sr. Sempere y Miquel, que se encontraba en una platea recogió toda una dentadura que había sido lanzada á gran distancia por un casco de la bomba.

El hijo del Sr. Godó, propietario de *La Vanguardia*, vió morir horriblemente destrozados á los espectadores que ocupaban las butacas de sus lados, derecho é izquierdo, saliendo él ileso milagrosamente.

Los muertos fueron conducidos á la sala de cadáveres del Hospital para su identificación, en las camillas del batallón de Artillería acuartelado en Atarazanas, que acudieron inmediatamente.

Los médicos que se encontraban entre la concurrencia del Liceo practicaron enseguida las primeras curas con los recursos que se tuvo á mano.

También acudieron enseguida algunos sacerdotes, para asistir á los moribundos.

El Gobernador Sr. Larroca se muestra altamente indignado por el vil atentado de anoche.

En la platea y en los pasillos fueron recogidas muchas alhajas, que las señoras perdieron en medio del pánico que se produjo.

Aprovechándose de la confusión de aquellos momentos, unos ladrones penetraron violentamente en la acreditada Platería de los Sres. Pomar, situada en la calle de Fernando, y sustrajeron una buena porción de alhajas.

El valor de los objetos robados asciende á unas 25.000 pesetas.

La familia del Sr. Pomar se encontraba también en el Liceo.—Amengual.

(Servicio particular de La Almudaina.)

Conferencia y detalles

Madrid 8 á las 3 t.

(Urgente)

Los ministros de la Guerra y de Gobernación han celebrado una larga conferencia telegráfica desde Palacio con el Capitán General de Cataluña á fin de poder enterar á S. M. la Reina, con todos los pormenores, de lo ocurrido en el teatro el Liceo de Barcelona.

La familia del señor Martínez Campos se hallaba en el teatro en el momento de ocurrir la catástrofe, pero salió ileso.

Faltan aún identificar varios cadáveres que quedaron completamente mutilados.

Detenciones

Se han verificado algunas detenciones en cuyos sugetos recaen vehementes sospechas de que sean los autores del siniestro.

Los fusiles

A las seis de esta tarde se celebrará consejo de Ministros, en el que se dará cuenta de que el crucero Reina Mercedes, ha salido de Bremen con el cargamento de los fusiles Mauser.

Precauciones y terror

Madrid 8 á las 4:50 t.

(Urgente)

Antes de procederse á la extracción de las cajas de dinamita que quedaron sumergidas con el casco del vapor Machichaco, se avisará al público por medio de bandos y pregones.

Tal es el terror que se ha apoderado del vecindario de Santander, que todos en general temen que por aquella operación vá á producirse otra catástrofe; y así es que muchas familias se disponen para salir inmediatamente de la población.

De Santander

Madrid 8 á las 3:15 t.

Algunos marineros del Machichaco que afortunadamente sobrevivieron á la catástrofe aseguran en sus declaraciones que en la popa del buque existen seiscientas cajas intactas de dinamita.

La gente huye de la ciudad aterrorizada ante el temor de una posible explosión.

Durante la noche de ayer se han extraído del mar quince cadáveres más.

Es imposible fijar con seguridad el número de muertos calculándose empero, pasará de quinientos, sin que sea tampoco posible designar los cuerpos de los extranjeros á causa de las mutilaciones.

Cuando haya de extraerse la dinamita que quedó dentro del barco, se dará aviso al vecindario.

Temores

Madrid 8 á las 4:35 t.

La ciudad de Santander está cubierta por una túpida neblina á causa de la grande humedad y de las maceraciones de carne humana.

Los médicos creen que esto desarrollará fiebres perniciosas y que es de todo punto necesario atajar el mal.

En las inmediaciones de los muelles se siente un olor nauseabundo.

Identificación de cadáveres

Madrid 8 á las 5:25 t.

El telegrama oficial recibido en esta corte dice que se han recogido trece cadáveres en el Teatro Liceo de Barcelona, quedando identificados en esta forma: cinco de la familia Cardella; tres de la familia Guar diola; una hermana de la tiple Mariani; el Sr. Figueras; un alemán y una hermana del periodista Sr. Miquel Badia.

Previsión y funerales

Madrid 8 á las 6:15 t.

Se ha acordado en Santander convertir en hospital el Hotel del Sardinero á fin de despejar el que actualmente existe completamente lleno de lesionados por la explosión y por los incendios, á fin de evitar que se desarrolle la septicemia.

Es inexacto que el vapor Machichaco llevara entre la carga bombonas de ácido sulfúrico.

Hoy en la Santa Iglesia Catedral se han celebrado funerales, que han resultado solemnísimos, en sufragio de las almas de los difuntos.

Al terminar los que se han celebrado por las víctimas del Alfonso XIII, el Marqués de Comillas dirigió la palabra á los concurrentes pero la emoción le impidió concluir.

El Sr. Gamazo salió para la corte.

De Melilla.—Operaciones

Madrid 8 á las 4:30 t.

(Urgente)

Un telegrama oficial recibido de Málaga dice que ayer fueron aprovisionados los fuertes.

El convoy fué protegido por la brigada del general Ortega que pudo cumplir su cometido en dos horas, sin novedad alguna.

Lo de Cuba

Madrid 8 á las 4:45 t.

Telegrafían de la Habana que la partida de Villas fué batida por completo á las pocas horas de haberse levantado en armas.

Los insurrectos fueron perseguidos activamente por pequeñas columnas de tropa del ejército, guardia civil y voluntarios, siendo dispersados en poco tiempo.

Los capturados y presentados á las autoridades, son 24.

Queda restablecida la tranquilidad en la isla de Cuba.

Un juez especial instruye el correspondiente proceso.

No hay moros.—El Sultán

Madrid 8 á las 5:30 t.

Otro telegrama oficial recibido en el Ministerio de la Guerra dice que ayer y hoy no se ha visto á ningún moro en todo el campo de Melilla.

Añade, que sigue activamente el desembarque dematerial, municiones y víveres.

Dice por último, que se ha recibido una confidencia participando que el Sultán de Marruecos Muley-Assan se acerca á Melilla, encontrándose sólo á dos jornadas de Undadah y que ha mandado emisarios pidiendo que se preparen raciones para sus tropas, en Kiss, cerca de Melilla.

Los fuertes.—Posiciones

Madrid 8 á las 6 t.

(Urgente)

Quedan nuevamente racionados en Melilla los fuertes de Cabrizas Altas y Rostrogordo.

Los víveres y el agua de que se les ha surtido, son suficientes para nueve días.

Nuestras tropas han ocupado las alturas y han tomado posiciones en una gran extensión.

De Santander.—Emigración

Madrid 8 á las 6:55 t.

En Santander se ha restablecido el telégrafo.

Al saber la población que á las tres de la tarde de hoy se sacaría la dinamita que quedaba, abandonó sus casas.

Las calles se ven llenas de gentes presurosas que abandonan á Santander dirigiéndose á los pueblos inmediatos.

Los trenes se ven atestados de emigrantes, los enfermos y heridos son estrujados por el tropel, las oficinas están cerradas y los comercios abandonados.

El aspecto de la población es imponente,

Dícese que el Sr. Gamazo asistirá á la extracción de la dinamita.

Calculase que han salido de Santander unas veinte mil personas.

Armas en Melilla.—Ordenes de Macías

Madrid 8 á las 9:40 n.

10:5 n.

En una casa del barrio del Polígono de Melilla se han encontrado doscientos treinta y un fusiles Remington y gran número de cartuchos, de contrabando de guerra.

Créese que existen más armas en dicho barrio.

La noticia ha causado gran impresión.

El general Macías prohibió á los periodistas que acompañasen el convoy de los fuertes.

También ha ordenado á los judíos residentes en Melilla que declaren la existencia de armas que tienen en su poder, pues de lo contrario les aplicará todo el rigor de las leyes.

Mencheta.

(La comunicación telegráfica con Madrid se hacia ayer con gran retraso, habiendo recibido á las doce y minutos de la madrugada los dos últimos telegramas urgentes de las 4:30 y 6 tarde)

Lecturas amenas

Los ferrocarriles de los Estados Unidos Acaba de publicarse una interesante estadística oficial sobre los ferrocarriles en los Estados Unidos en el año económico que terminó el 30 de Junio de 1892. De ella tomamos los datos que van á continuación.

En la referida fecha, los ferrocarriles de la República tenían una extensión total de 171.563 millas lo que señala un aumento de 3.160 millas en el transcurso del año económico. El incremento es el menor que se conoce en muchos años.

El número total de empleados en los ferrocarriles era 821.415, ó sea 37.130 más que el año anterior. Las 162.393 millas de líneas á que el informe que nos da estas cifras se contrae especialmente, representan un capital de 10.226.748.133 pesos.

En el año que se trata, condujeron esas líneas 560.958.134; siendo sus ingresos totales por valor de 1.171.407.343 pesos, y sus gastos 789.997.996 pesos.

Empleados muertos en accidentes durante el año, 2.554, ó sea menos que en el año anterior; empleados heridos, 23.267; lo que excede á los del año precedente. Pasajeros muertos: 376 en 1892, y 293 en 1891; pasajeros heridos: 3.227 en 1892, y 2.972 en 1891.

Para los tejidos

El extraordinario aumento que se nota en los consumos de toda clase de tejidos, la exigencia constante de los grandes centros manufactureros, demandando nuevas materias primas para atender á las necesidades siempre crecientes de la moderna civilización, han dado origen al aprovechamiento de varias plantas que hace apenas diez años permanecían en el más completo olvido.

Mejico, Brasil, Filipinas, la India y otros países han iniciado con gran actividad el cultivo de plantas textiles indígenas que hoy constituyen grandes fuentes de riquezas alimentando un activo comercio con todos los pueblos que han desarrollado su industria manufacturera en condiciones de utilizar las nuevas materias primas.

El yute, el heneque, la pita, el abacá, la pissa y otras diversas plantas, son explotadas en grande escala en los pueblos antes citados.

El heneque, conocido también con el nombre de ayave americano, se reproduce extraordinariamente en los países del Plata, pero hasta ahora no se explota como permite esta utilísima fibra, como se hace

en Méjico, donde se ha multiplicado de un modo asombroso produciéndoles pingües beneficios.

Es planta que produce las fibras largas y resistentes, propias para la fabricación de cordelería y de legidos de resistencia.

Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy se ha efectuado el primer sorteo de obligaciones municipales habiendo designado la suerte para ser amortizados en metálico el 1.º de Enero próximo las sesenta y seis obligaciones cuyos números se expresan á continuación: 8, 14, 15, 20, 26, 34, 38, 42, 52, 61, 70, 72, 75, 78, 89, 106, 118, 114, 122, 131, 154, 178, 207, 209, 211, 218, 220, 242, 249, 255, 257, 278, 279, 268, 270, 275, 281, 293, 299, 306, 307, 311, 399, 410, 422, 426, 436, 443, 477, 596, 498, 499, 515, 529, 552, 577, 594, 623, 654, 668, 666, 681, 692, 713 y 703.

Estas obligaciones serán amortizadas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 3 Noviembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el 5.º sorteo de Bonos de la emisión de 1890; habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Enero próximo los veinte y tres Bonos cuyos números se expresan á continuación: 11, 28, 172, 215, 406, 437, 453, 473, 1042, 1054, 1126, 1159, 1243, 1271, 1275, 1306, 1597, 1726, 1728, 1743, 1832, 1900 y 1959.

Palma 3 Noviembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

Alcaldía de Palma

En el depósito municipal de Tirador ha sido depositada á disposición de su dueño una oveja hallada en la vía pública.

Palma 3 Noviembre de 1893.—Miguel Santandreu.

Advertisement for D. Jaime Perera Bestard, a deceased individual. It includes a cross symbol and text stating 'Ha fallecido E. P. D.' and details about his family and funeral arrangements.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Naotamientos.—Día 6.—[Varones 2 hembras cuatro.

Matrimonios.—Día 8.—Ninguno.

Defunciones.—Día 8.—Antonio Noguera Riera, soltero, de 24 años, calle de la Paz, de tuberculosis.

Leandro I labrés Coll, soltero, de 18 años, Hospital, de enterocolitis.

Juana María Verger Sancho, soltera, de 20 años Molinar, de tífus.

Antonia Campomar Jaume, de 15 meses, La Vileta, de enteritis. Enterrada en el Cementerio de La Vileta.

Hospital Civil.—Día 8.—Movimiento de enfermos. Entradas, 32 varones y 1 hembra.—Altas 4 varones.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmosfera.—Acelajada en lo alto, grandes nimbos en los bajos y nubes en cruz.

oriental.—Nubos en todos rumbos y cerrado. Idem del viento.—Leveche suave.

Idem de la mar.—Llana y rizada. Ecuques á la vista.—Ninguno.

Viejo de Porto-pl.—Sin señal. Matadero.—Día 8.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Cárneros, 7.—Ovejas, 10.—Borregos, 1.—Corderos, 96.—Cabras, 3.—Cegajás, 0.—Cabriles, 1.—Cerdos, 24.—Cerdas, 12.—Lechonas, 0.

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE Novilunio el 8 Ct. creciente el 16 Sale el sol á las 6:41 Pónese á las 4:47

HOY 9

1729.—Tratado de Sevilla entre E. F. e Inglaterra

JUEVES 313 | La Imagen | 52 del Santo Cristo

Stos Demetrio y Ne mesio mrs. y Sta. E.

MAÑANA 10

1285.—Muere, en Villafranca, el rey D. P. III de Aragón

VIERNES 314 | Stos De- | 51 metrio ob., Andrés Avelino teatinu y Santa Florencia

FERIAS DE MALLORCA

A BRIL.—Domingo, 23, Sta. María.—MAYO, Domingo, 7, Sineu.—Fira de Maig, Miércoles 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo, 14, Sóller y Felanig.—Id., 21, Saneles.—Id., 23, Manacor y Binissalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanig.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 13, Sineu.—Lunes 28, Felanig.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felanig.—OCTUBRE.—Domingo, 1, Lluchmayor.—Lunes, 2, id., Jirá.—Domingo, 8 y 15, Lluchmayor.—Id., 22, Inca y Felanig.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, Lluçpúbil.—Sábado, 11, Alcutia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).—Domingo, 19 y 26, Binissalem

MERCADOS DE MALLORCA

Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma; los domingos, en Binissalem, Pollensa y Saneles.—En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores á las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

Advertisement for Ferrocarriles de Mallorca, detailing train services between Palma, Manacor, and other locations. It includes schedules for morning and evening trains and information about fares and connections.

Advertisement for 'Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster', listing various local and public values. It includes prices for different types of goods and services, such as flour, oil, and other commodities.

Advertisement for 'Boletín Meteorológico', providing weather forecasts for the day of November 9th. It includes data on temperature, wind direction, humidity, and other meteorological indicators.

Advertisement for 'Hojas del Calendario', showing the calendar for the month of November. It includes the day of the week, moon phase, and sunrise/sunset times.

Advertisement for 'Ferias de Mallorca', listing the dates and locations of various fairs and markets throughout the island. It includes information about the types of goods sold and the timing of the events.